

# Diario del Comercio

ORGANO DEL PARTIDO LIBERAL DINASTICO

Año IV Rambla San Juan, 50, entresuelo Tarragona; martes 18 de Enero de 1898 Precios de suscripción N.º 848

## QUINTAS

**DON PEDRO MARTI SABATE**

proporciona sustitutos a los reclutas del actual reemplazo que por razón de su suerte les corresponda servir en los Ejércitos de Ultramar.

Aceptará también sustitutos que sean licenciados, absolutos, soldados de la primera y segunda reserva y excedentes de cupo, siempre que reúnan las condiciones prevenidas.

Dirigirse á la

**PLAZA DE LA FUENTE, 27, PRAL TARRAGONA**

de enob, embobados, sugestionados por las piruetas de la bailarina.

En el foyer de la danza, todos los habitados mendigan una sonrisa ó una palabra ceremoniosa de Cleo, todos están allí, excepto el belga real.

Cada cual expresa su opinión.

—Cada vez más hermosa, más real, moza, dice uno.

—Bonita idea la de presentarnos la estrella en el baile de idem, dice otro.

—Y la de reaparecer precisamente en una época que nos recuerda otra estrella, la que guió á los reyes.

En fin, un verdadero bouquet de madrigales.

Aquí vienen de molde los consabidos versos de Lope acerca del vulgo.

Apenas si el poeta nos hubiese hablado nunca de este libro; pero es de suponer que habrán encomendado á su hijo la piadosa misión de publicarle.

—Mi revista decenal de modas la voy á dedicar hoy á las damas que, por desgracia, tienen que cubrir sus gracias con los negros crespones de un luto de familia.

Voy á describir los trajes y disposición de los lutos en Francia, muy parecidos á los de España.

El luto de viuda es el más largo de todos; dura dos años. El primer año se lleva falda de lana negra mate, un velo que cubre la cara, medias negras, guantes de hilo y ninguna joya.

No se rizan los cabellos, no se hacen visitas ni se reciben, excepto las de los parientes íntimos; pero sin ceremonia.

Durante el segundo año pueden usarse la gasa y la muselina de seda y reemplazar el chal por una chaqueta. El velo se llevará detrás del sombrero. Las alhajas serán negras y los guantes de seda ó de cabritilla mate.

El luto de padre ó madre dura diez y ocho meses. Las reglas son las mismas que para los hijos.

Por los abuelos se lleva luto un año; seis meses riguroso, sin chal y seis meses de alivio.

El luto de un hermano dura diez meses; pero suele durar más, pues se prolonga el período de medio luto.

El señor Gullón ha recibido esta tarde un despacho del señor Dupuy de Lome.

En este telegrama se refleja la impresión causada en los Estados Unidos por los sucesos en la Habana.

Dichas impresiones coinciden con los informes que ha teleografiado los corresponsales.

La única nota importante la ha dado el ex-ministro norteamericano en Madrid, mister Taylor que ha aprovechado la ocasión para reproducir su campaña en favor de los insurrectos de Cuba.

—Telegrafian de Bilbao diciendo que se ha recibido la noticia de que el señor Gibergerá llegar mañana á aquella ciudad de paso para Santander, en cuyo punto embarcará el 20 para Cuba.

Se dice que este viaje obedece á haber sido llamado por el Gobierno cubano, dándole cuenta detallada del motín de la Habana.

El señor Gibergera quita importancia á estos sucesos y dice que no tendrán trascendencia pues son obra de animadversión personal.

Cree el señor Gibergera que con la templanza del partido autonomista y la energía del general Blanco no se repetirán estos sucesos.

El general Weyler ha visitado esta tarde al señor Romero Robledo, conde de Camero.

No es cierto que el general Weyler salga el lunes de Madrid.

El general Densa permanecerá aquí hasta que termine la sumaria que se le sigue por la Capitanía de Castilla la Nueva.

Los amigos del general Weyler niegan que tenga verosimilitud la noticia que ha publicado el señor Gullón de que se dieron vivas á Carlos VII.

Niegan también que los carlistas tengan en Cuba importancia alguna.

En los centros oficiales se dice que hoy habrá llegado á la Habana el señor Govin.

## Crónica Parisiense

Paisajes parisienses.—Paris y sus estrellas.—Julio Verne no viaja nunca.—Un libro póstumo de Daudet.—Modas y lutos.

Muy lejos están de parecerse las mañanitas de ahora en Paris á las placidas mañanitas de primavera en que los rayos solares se rompen en mil haces de luz multicolor en las aguas de las fuentes que adornan la plaza de la Concordia.

Ahora, en el invierno, cuando Paris no se despierta en un nublado en nieblas húmedas y frías, la cascada y la gurg, cubren los árboles, los tejados, etc. con una resbaladiza capa, cual si los hubieran barnizado con cristal.

Quando el tibio sol empieza á deshelar la nieve, los árboles de las Avenidas parecen despeinadas, capeligeras espolvoreadas con mica, cuyos cristalinios, y chispea la luz con mágicos reflejos.

Ayer, por ejemplo, la gran Avenida de los Campos Eliseos presentaba un golpe de vista encantador: los árboles, cubiertos de diminutas estalactitas de hielo, estaban blancos; la tierra también blanca, las cimas de los edificios y los puentes del Sena, cual si los engañaran las gasas nupciales y, este, Paris hizo personal evocaba de un modo inesperado ciertos paisajes de sal de las orillas del mar Mitrto.

Jamás he podido explicarme por qué Paris, tan grande, se preocupa tanto de sus virgenes de alquiler, tan pequeñas; de las estrellas Demi-mondaines que aquí todo lo absorben.

En Madrid ó en otra capital de Europa, se le da la importancia que tienen y se las relega á un papel verdadero.

Cleo de Mérode, la favorita de Leopoldo, Rey de los belgas, acaba de regresar de una excursión por América.

Todos sabemos que la famosa Cleo es una bailarina de Opera, es decir una danzante de primer rango; nadie ignora que su cuerpo es vió expuesto en estatua en el Salón de 1896 siendo muy admirada la obra del escultor Falguière; para nadie es un secreto que la linda Cleo ha inventado la moda de cubrirse las orejas con los cabellos; pero lo que todos no saben es que Cleo tiene dos orejas como dos sopillos que descomponen el armónico conjunto y la pureza de sus formas.

Pues bien, la Cleo se ha presentado de nuevo en la Gran Opera de Paris con el baile *l'Étoile* (la estrella) ante un selecto público

Julio Verne, cuyo nombre se hace una actualidad al aproximarse el Año nuevo, no ha viajado jamás.

El historiador de tantos viajes y de tantas aventuras extraordinarias es un septagenario que nada tiene de nómada y que vive muy tranquilo desde hace cuarenta años en su pequeña Villa de Amiens.

Tiene horror á los viajes, si se trata de hacerlos él; sólo le gusta vivir entre sus libros y los países tan maravillosamente descritos por él sólo los ha explorado con su imaginación.

Por el contrario, hubo en Francia y á principios siglo, un escritor que formaba *pendant* con Julio Verne.

Recordó las más lejanas regiones, guerreó bajo todas las latitudes, conocía el mundo como conozco mi bolsillo, se llamaba Xavier de Maistre y sólo escribió un libro de cien páginas acerca de viajes: *Viaje alrededor de mi cuarto*.

Para ese viaje...

Alfonso Daudet deja una obra póstuma.

Todos los autores tienen alguna *postuma* como decía en Toledo un repartidor de diarios, periodistas por contagio, según el caso.

El libro último de Daudet se titula *Meu levir*; sus páginas, reflejo de un alma como la suya, acribillada por las penas, retrato de su cuerpo acerado por la neurosis.

En él describe la intimidad de su vida, estableciendo el balance de las miserias humanas per las cuales él mismo ha pasado, allí las enumera día con una crueldad que aterra.

Allí se habla de insomnio, inexpugnable de las alucinaciones ópticas, de la loca persecusión de la calma y de la desesperación de un hombre que habiéndose visto fuerte y avido de vida psíquica, se siente minar por la enfermedad que le convierte en un esclavo de los nervios siempre en tensión.

En suma, un verdadero libro de disección, vivido por un enfermo y escrito por un poeta.

Porque el poeta no abdica en él ninguno de sus derechos y ha sembrado en su libro gritos de soberbia hermosura, imágenes aterradoras por lo gráficas, tal como la descripción del hombre parálítico comparado por Daudet a los personajes de la mitología griega que, convertidos en árbol ó en estatua, asistían espantados al fenómeno que, progresivamente agotaba los manantiales de su vida, clavando poco á poco sus pies en el suelo, suspendiendo los movimientos del corazón y no dejándoles más que el cerebro para sufrir y la boca para quejarse.

Así ha sido Daudet durante los cuatro últimos lustros de su existencia.

Antiguamente los padres y los abuelos no llevaban luto por sus hijos y nietos.

Las costumbres han cambiado y el corazón manda y no hay madre ni padre que no se cubran de duelo al llorar la pérdida de sus queridos hijos.

Para el luto no se pueden dictar reglas el corazón tiene más fuerza que las leyes humanas y hay muchas madres que visten eternamente de negros crespones por un hijo, sobre todo cuando Dios nos arrebató tan prematuramente y nuestros angelitos que apenas si nos dábamos para conocerlos.

Antónimo AMBROA

Paris 10 de Enero de 1898.

## Correo de Madrid

Enero, 16.

No se tiene hoy noticia de ningún suceso importante ocurrido en la Habana.

La población ha recobrado la normalidad.

El asab á la redacción del periódico *El León Español* no revistió importancia alguna.

En la ca donde están las oficinas de dicho periódico lo había un redactor que huvo por la azotes.

El grupo era poco numeroso.

Todo emunde censura el suceso imprudente de la periódico que al ocuparse de los sucesos aereos lo hacía de una manera harto intemperante.

## Extracto del Boletín oficial

Circulares del señor gobernador interesando la captura de los presos Cano y Francisco Calleja.

—Relación de los socorros distribuidos por la Junta provincial á los enfermos y heridos procedentes de Cuba y Filipinas.

—Circular de la Delegación de Hacienda advirtiéndole á los Ayuntamientos el deber de satisfacer sus descubiertos con el Estado.

—Las Alcaldías de Aleixar, Creixell, Vallmoll, Conesa y Montreal anuncian la formación del apéndice al amillaramiento.

—Las de Rocafort de Queralt y Conesa tienen expuesto el reparto de árbitros extraordinarios.

—Las de Santa Perpetua y Bañeras anuncian la subasta para el arriendo de las especies de consumos.

—La de Falset cita al mozo Juan Lozano García, que ha sido incluido en el alistamiento de dicho pueblo para el reemplazo actual.

—La Audiencia territorial de Barcelona publica la parte dispositiva de la sentencia dictada en los autos de tercera instancia en el Juzgado de primera instancia de Tortosa contra don José Sanchez y Buendia.

—El Juzgado de Reus cita á los hermanos Buenaventura y Maria Ferraté Balsells, de ignorado paradero.

—El juez instructor del regimiento infantería de Luchana interesa la captura del recluta José Fonoll Bonaf, natural de Sarreal.

—El Juzgado municipal de Vendrell saca á pública subasta una casa situada en la calle Casas Nuevas, de dicha villa.

Extracto de la Gaceta de Madrid

La de anteaer solo contiene varios decretos de Fomento, y una real orden trasladando a la cátedra de Lengua alemana del Instituto de San Isidro de Madrid a don Manuel Pino González, que explica igual asignatura en el de Valencia.

Noticias locales

A consecuencia de las torrenciales lluvias que se han sucedido en estos últimos días son bastantes los edificios que han quedado en estado ruinoso, debiendo incluirse entre estos últimos el edificio que ocupa el Gobierno civil, en el cual han aparecido anchas grietas en el muro lindante con el jardín y en la esquina que forma dicha casa con la calle de San Francisco.

En el interior se han desplomado algunos cielos rasos, notándose otros desperfectos de alguna importancia, que alarmaron a los funcionarios de dicho centro, una comisión de los cuales pasó ayer a exponerlos a su dignísimo jefe señor Aguado, el cual, obrando con su peculiar discreción, dispuso que se procediera a practicar un reconocimiento por personas técnicas, cuyo parecer ha venido a confirmar sus presentimientos de que pudiesen continuar allí las oficinas del Gobierno sin reparaciones importantes y de coste considerable, para practicar las cuales es preciso desalojar previamente el edificio.

En vista de esta situación, que requiere medidas urgentes, parece que la celosa autoridad civil de la provincia se propone dirigirse al excelentísimo Ayuntamiento de esta capital en súplica de que provisionalmente, y mientras la superioridad resuelva lo procedente, se le facilite local adecuado para poder trasladar a él las oficinas del Gobierno civil.

Actualmente residen en Tarragona: 289 individuos religiosos de ambos sexos, los cuales están distribuidos entre los establecimientos siguientes:

- Convento de los PP. carmelitas, 21; Residencia de los PP. del Inmaculado Corazón de María, 6; Residencia de los PP. de la Compañía de Jesús, 3; Colegio de los hermanos de Nuestra Señora del Carmen, 8; Convento de las Hermanas de la veleidura y nocturna, 68; Convento de carmelitas descalzas, 20; Convento de Santa Clara, 33; Colegio de las MM. de Jesús y María, 29; Idem de Nuestra Señora de la Enseñanza, 38; Idem de las Beatas de Santo Domingo, 18; Idem de las Hermanas carmelitas, 10; Idem de las Teresinas, 8; Hospital civil, 12; Casa-Asilo del Espíritu Santo, 12; Casa provincial de Beneficencia, 8; Hermanitas de los pobres, 10.

A causa de las recientes lluvias anteaer noche se derrumbó en la calle del Asalto, una parte de desmante sobre el cual había un pequeño edificio que formaba parte del Instituto provincial.

Afortunadamente no hay que deplorar desgracias personales.

En el primer tren de la mañana de hoy llegará a ésta el reputado cirujano especialista en el tratamiento de las hernias don José Pujol.

En el anuncio que insertamos en la página 3.ª se expresan las horas durante las que recibirá en consulta.

Son de bastante consideración los desperfectos causados en nuestro puerto a consecuencia del recio temporal de estos días.

A no haber sido el amparo de tres grandísimas piedras que sujetaron los fuertes golpes de mar, con seguridad que el muelle de Levante hubiérase abierto de par en par, puesto que existe un boquete que mide unos 4 metros de largo.

La recaudación líquida obtenida por la Delegación de Hacienda de esta provincia, durante la pasada quincena, ha sido de pesetas 122.157'51, que comparada con igual período del año anterior acusa una alza de 12.145'58 pesetas.

A causa de las recientes lluvias se ha notado un grande aumento en el río Francolí, que estaba a punto de salir de madre. En medio de las aguas bajaban árboles copulentos y otros muchos efectos que había arrastrado de las huertas.

Las enfermedades eruptivas ceden tratándolas con el gran depurativo Elixir de zarzaparrilla compuesto.

Vélese en la Farmacia Moderna, bajada de Misericordia, 5.

Anoche llegó a esta capital el correo de Barcelona de ayer, el cual hubo de pasar por Lérida por hallarse interceptada la línea directa a causa de los recientes temporales.

El correo de Madrid quedóse por el camino por la misma causa que motivó el retraso del de Barcelona.

En la sesión celebrada la tarde del 15 del corriente acordó la Junta provincial escolar de socorros consignar los siguientes a favor de los soldados enfermos y procedentes de nuestros ejércitos de Ultramar:

Don Juan Borrell Borrell de Tarragona, pesetas 30; don Juan Olivé de idem, 30; don Juan Bladé Oriol de idem, 20; don Antonio Comas Damau de Poble de Montornés, 15; don Nicasio Montserrat Virgili de Catllar, 20.

En la estación de Barcelona fué ayer fijado junto a las taquillas de despacho de billetes el siguiente anuncio:

Hasta nuevo aviso, queda suspendido todo el servicio de Barcelona al Empalme por Marató, de Barcelona a Palautordera, de Barcelona a la Granada y de Barcelona a San Vicente por Villanueva, debido al mal estado de las líneas a causa del temporal.

Parece ser un hecho el indulto de los periodistas presos por delito de imprenta, el día 23, santo de S. M. el Rey don Alfonso XIII, (q. D. g.).

Según rumores que circulan por esta capital ha desaparecido en medio del temporal una goleta cuyo nombre era muy conocido.

Desearnos vivísimamente que la noticia, dudosa por ahora, no resulte cierta.

El día 21 del actual, a las doce de la mañana, se celebrará en las Casas Consistoriales el concurso por pliego cerrado para el suministro de mil metros cúbicos de piedra machacada, hallándose expuestos el presupuesto y pliego de condiciones en la Secretaría municipal para que puedan examinarlos los que deseen tomar parte en el concurso.

Los pescadores se lamentan de no haber podido salir durante muchos días a la pesca por impedírselo el temporal. Quizás ahora vengan días de bonanza.

Esta noche, a las nueve en punto, se reunirá en junta general extraordinaria la simpática sociedad Central Catalá.

La acreditada agencia de negocios que nuestro querido amigo don Rosendo Viladot, tenía establecida en la rambla de San Juan, 68, 1.ª, se ha trasladado en la calle de Méndez Núñez, 1, 2.ª, donde podrán dirigirse todas cuantas personas necesiten todos nuestros amigos.

Ayer, cerca de las doce de la mañana, cuestionaron dos sujetos en la calle de la Unión llegando al punto de darse algunos puñetazos.

A pesar de lo pésimo que estaba la noche del pasado domingo, acudió al salón-teatro de la distinguida sociedad Fomento de Tarragona numerosa concurrencia presentando dicho salón un brillante aspecto.

Representóse, con bastante ajuste, «El oso muerto» comedia en dos actos, que gustó mucho al público, por cual alcanzaron nutridos aplausos los aficionados que tomaron parte en dicha obra.

Nuestro particular amigo el señor Marchini recitó muy bien el precioso poema de don Gaspar Nuñez de Arce titulado «El vértigo», viéndose obligado a salir varias veces a la escena a instancias de la concurrencia, que le aplaudió justamente.

«La Calandria», zarzuela en un acto, allí como no era de esperar, a juzgar por algunos números difíciles de que consta la partitura; sin embargo, cantaron con bastante ajuste y afinación señores Ribas y señores Morua, Sloker y Saromá cosechando muchos aplausos.

Como fin de fiesta se improvisó un baile en el cual tomaron muy buena parte los aficionados a Terpsicore.

De todos los purgantes conocidos el ó mejores efectos es el Bolado Serra. Hay muchas imitaciones. Los legítimos se venden en la Farmacia del Centro de R. Puig, Rambla de San Juan número 67.

Hemos recibido el último número del Boletín oficial eclesiástico conteniendo el siguiente Sumario.—Letras del Comisario Apóstolico de la Santa Cruzada y Circular del excelentísimo Prelado sobre publicación de la Bula.

Aviso de la Administración de Cruda sobre expedición de las Bulas del año actual y liquidación de las del año anterior.

Resolución del caso teológico moral litúrgico del mes de Diciembre último.

Dinero de San Pedro: Suscripciones onativas y colectas.

Determinismo, la antropología criminal jurídica y la libertad humana por el obispo de Salamanca.

El pan de San Antonio ó pan de los obreros.

Oración de Cuarenta Horas en Tarragona.

Necrología.

Esta semana no ha llegado, procedente de Valencia el vapor «Cervantes», que acostumbraba llegar todos los sábados.

Los catarros y herpes de la garganta se curan usando el Licor de Brea de Juanola.

Es una dislocación muy concentrada de brea medicinal habiéndose eliminado los principios irritantes.

De venta en la Farmacia Moderna.

Programa del concierto que tendrá lugar esta noche en el concurrencido café del Centro a trio de violín, violoncello y piano por el reputado concertista señor Gonzalez y los profesores señores Gabriel y Sabater:

- 1.ª «Juana de Arco», sinfonia.—Verdi.
2.ª «Un ballo un maschera», fantasia.—Verdi.
3.ª «Dinorah», fantasia.—Meyerbeer.
4.ª «Carmen», fantasia.—Bizet.
5.ª «Rosas del Sur», walses.—Straus.

Observaciones meteorológicas de ayer, facilitadas por el Instituto provincial:

A las nueve de la mañana.—Barómetro, 766'00.—A las tres de la tarde.—Barómetro, 766'00.—Termómetro: Máxima 14'00.—Mínima 9'50.—Temperatura media, 11'75.—Viento E.

Noticias provinciales

REUS.—En el salón de Ciento de las Casas Consistoriales tuvo lugar anoche la anunciada reunión de los presidentes de sociedades recreativas y prensa local, al objeto de allegar recursos para aliviar la triste situación de los soldados que regresan a esta ciudad procedentes de Cuba y Filipinas.

La reunión fué presidida por el señor alcalde, el cual expuso el objeto de la convocatoria, emitiendo luego su parecer acerca la forma de arbitrar recursos, varios de los concurrentes.

En definitiva se acordó el nombramiento de una comisión compuesta de los señores alcalde constitucional, presidente del Centro Autonomista, señor Nongués, presidente del Centro de Lectura señor Mata, de don Genaro Bartoli, del director del Semanario Católico y del director del Diario de Reus, cuya comisión está ampliamente facultada para buscar los medios que resulten más factibles para la realización de fin tan filantrópico y llevarlos al terreno de la práctica.

De todos modos es seguro que dicha Comisión redactará las bases bajo las cuales se regirá en el desempeño de su cometido, sometiéndolas a la aprobación de sus demás compañeros, aún cuando ron amplísimas facultades para obrar en este asunto según estimen más conveniente.

TORTOSA.—Continúan en aumento las transacciones del aceite elaborado en nuestra comarca, que se paga al precio de 17, 18 y 19 pesetas cántaro según clase, notándose entre los cosecheros cierta propensión al retraimiento, en espera de mejores precios.

El aceite procedente del bajo Aragón sigue siendo preferido, habiéndose llegado a pagar anteaer una importante partida al precio de 22 pesetas cántaro.

Anteaer, algunas ligeras ráfagas del Norte despejaron la atmósfera, limpiándola de nubes y luciendo las estrellas con todo su esplendor; pero, desgraciadamente, este cambio radical de tiempo fué de escasa duración, ya que, a primeras horas de la madrugada, volvió a cubrirse el firmamento y a derramar las nubes, sobre nuestra comarca, una copiosa lluvia, que con ligeros intervalos, duró todo el día.

Inútil creemos repetir que con la inclemencia del tiempo están en suspenso todos los trabajos del campo y que las cosechas, pendientes en nuestras huertas, serán nulas, en su inmensa mayoría.

Efecto del temporal de aguas, han quedado interceptadas las carreteras de Gandesa y Tarragona; la primera a causa del desdome de tierra en el sitio denominado el «Fangá», y la segunda por la gran cantidad de agua en ella acumulada, efecto de la desigualdad del terreno.

Esperamos que los encargados de cambas carreteras, mirando por el interés general, procurarán dejar expeditas las citadas vías a la mayor brevedad posible.

VENDBRELL.—El miércoles último los dependientes del Municipio notaron que habían sido arrancadas, sin duda con dañinas intenciones, de la tablilla donde se exponen al público los anuncios oficiales en el zaguán de la Casa Capitular, las listas de las personas que tienen derecho a la elección de compromisarios para la elección de senadores.

Del hecho se dió por el Alcaldía parte al Juzgado de instrucción para instruir diligencias en averiguación del autor ó autores del mismo.

Durante casi toda la semana y parte de la otra el tiempo ha estado metido en aguas y en algunos días tempestuoso, especialmente en la noche del miércoles y en la mañana del jueves en que cayó un fuerte aguacero acompañado de truenos.

Las dos rieras que circundan esta villa bajaron crecidísimas.

El mar estuvo durante dichos dos días muy alborotado, de tal manera que las romplentes de las grandes olas se estrellaban contra las paredes de las casas del barrio marítimo de San Salvador, por cuyo motivo las barcas del bow de Calafell y Torredembarra, sorprendidas por el temporal en alta mar, tuvieron que refugiarse en el vecino puerto de Tarragona.

Los trenes todos que pasan por esta villa, lo hicieron con gran retraso el aludido jueves, lo cual demuestra que el temporal y lluvias fueron generales.

Anteaer también hizo un día borrascoso con viento y lluvia.

Y a propósito; el vecindario extrañó mucho que a pesar de la lluvia y oscuridad que reinaba en las noches del sábado, domingo y lunes últimos, dejaran de encenderse los faroles del alumbrado público.

Si en noches como aquellas no han de servir los faroles no sabemos para cuando serán.

Sección religiosa

Santos de hoy.—La Catedral de San Pedro en Roma y santa Prisca v. g. y m.

Santos de mañana.—San Canuto rey m. y santas Plá y Germana.

Oración de Cuarenta Horas

Sta. Clara.—Continúa dicha oración, estando expuesto S. D. M. por la mañana de ocho a once, celebrándose las misas de exposición y reserva, y por la tarde de cinco y cuarto a ocho, cantándose el serafico Trisagio.

Corte de María

Hoy se hace la visita a Nuestra Señora de la Soledad en Nazareth.

Sección comercial

Puerto de Tarragona

Entradas del día 16

De Bilbao y esc. en 31 ds. v. «Barambio», de 525 ts., c. Gonzalez, con efectos, consignado a los señores hijos de Benigno López.

Despachadas

Entradas del día 17

De Málaga y esc. en 4 ds. v. «Játiva», de 793 ts., c. Gonzalez, consignado a don Antonio Mas.

Despachadas

Para Barcelona v. «Barambio», con tránsito. Para Génova y esc. v. «Játiva», con efectos. Para Marsella y esc. v. «Cabo Silleiro», con cargo general.

BOLSA DE BARCELONA

EFFECTOS PUBLICOS

Table with columns for bond types and prices. Includes entries for 4 por 100 interior contado, fin de mes, exterior contado, fin mes, Amortizable contado, and 6 por 100 carpetas sobre renta de Aduanas.

ACCIONES FIN MES

Table with columns for bank names and share prices. Includes Banco Hispano Colonial, Ferrocarril Tar. Bar. Francia, Medina-Zamora y O. a V., Norte de España, and Cambios Extranjeros.

CAMBIOS EXTRANJEROS

Table with columns for city and exchange rate. Includes Paris a la vista, Londres a la vista.

BOLSA DE MADRID

17 Enero

Table with columns for bond types and prices. Includes 4 por 100 Interior, 4 por 100 Exterior, Amortizable, Aduanas, Cubas 1886, Idem 1890, Filipinas, Banco de España, Tabacalera, Cambios de Paris, Idem Londres, and 4 por 100 Exteriores.

Variedades

UNA VENGANZA

Cuando llegó el regimiento Juan Andrés todos nos burlábamos de él: allí, donde reinaba continuamente la alegría, él personificaba la tristeza, con su cara lánguida, su tez amarotada.

—Juan, toma un vaso...

—¡Ahí sí!

Era inútil. Ni el ofrecimiento del vino, ni las charros de sus compañeros le sacaban de aquella abstracción.

Una noche estábamos en el cuerpo de guardia y, como de ordinario, Juan Andrés solo, con la cabeza recostada entre las manos, sentado en un banco, contemplaba con indiferencia el suelo. El sargento de nuestra compañía veterano de tres campañas, algo alegre, a causa de haber bebido más de lo regular, levantóse de su asiento con el vaso lleno de vino, y tambaleándose se dirigió a Juan Andrés.

—Toma, muchacho, —dijo presentándole el vaso— hoy lo pago yo; has de beber a mi salud.

—Gracias, sargento; no bebo.

—¿Qué no!...

Y que quieras ó no, le puso delante de la boca el líquido; Juan Andrés se paró con firmeza, el vaso y añadió:

—Por Dios, dejadme en paz!

—Pero que demonios te pasa? Ves a todos tus compañeros alegres, y tu siempre triste...

Una sonrisa casi imperceptible, reflejo del dolor que amargaba su ser, apareció en Juan Andrés.

—Vamos, lo dices, ó lo tomamos a desprecio.

—Eso, eso —repetimos á coro.

—¡Oh! no, no es desprecio, y puesto que os empeñáis, oid.

Se levantó de su taburete, arrimóse al grupo, dirigió una mirada al cielo y empezó:

—Me véis triste, me véis que no participo de las bromas de mis compañeros, y es que tengo un motivo muy grande para ello. Aquí donde me véis he sido alegre, muy alegre: allí en mi pueblo, —y al decirlo dos lágrimas rodaron por sus mejillas— era feliz, muy pobre, pues casi teníamos lo necesario para comer trabajando continuamente, pero feliz como mis padres, mis hermanos, mis vacas, ¡y mi...! —Al decir la última palabra miró la frase en la boca.

—¿Habéis estado en Guipúzcoa? Conocéis su terreno montañoso, agreste, aquellas casitas blancas como palomas diseminadas por el campo, aquellas torrecitas, en cuyos campanarios las esquilas llaman alegremente á los aldeanos á orar, aquel cielo, nublado sí, pero que al dirigir los ojos hacia él, envía consuelo y esperanza; habéis comido de aquel pan negruzco, amasado por nuestras manos, pan que llamamos *borona*, habéis venido alguna vez á la caída de la tarde en el carro de las mieses, á paso lento hablando con la mujer que deseáis. ¡Oh! si no habéis conocido esa felicidad, os compadezco, no, no os compadezco, porque al no perderla, no sois desgraciados.

Todos habréis visto un cielo hermoso, puro, sereno, y de repente cambiar la faz, venir los nubarrones, los relámpagos, los truenos, la tormenta en suma. Pues bien, así pasó por mi vida. Tras aquella dicha y aquella felicidad, la amargura en mi alma, y el dolor en mi ser.

Fui demasiado cándido, demasiado sencillo; creí en juramentos de amor, en fidelidades, y me engañé; aquella mujer con la que venía en el carro, encima de la dorada mies, la de mis sueños, me dejó, me abandonó, cuando vió que yo no podía llevarle más que un corazón; prefirió los trajes, las joyas, las riquezas de un acaudalado que entró en la aldea con un bocado de oro. Me marché de allí abandoné todo, senté plaza, quise olvidar, tiempo inútil lo que penetra una vez en el alma, lo que llega al fondo del corazón tiene raíces muy hondas.

—Comprendéis ahora mi carácter? Quisiera estar alegre, pero sufro tanto, tanto, —y las lágrimas se escapaban al terminar.

Todos le dimos la mano, el sargento le estrechó entre sus brazos y mientras nos retirábamos le oí balbucear:

—¡Malditas mujeres!...

Nadie volvió á molestar á Juan Andrés, continuó en el regimiento con el mismo carácter, siempre respetado su dolor.

Habían pasado dos meses de la noche en que nos relevó su historia, cuando el batallón al que pertenecía Juan, recibió el orden de cambiar de residencia, y por una casualidad, por un arcano del destino fué trasladado á Guipúzcoa.

A la caída de la tarde de un hermoso día del mes de Agosto, cuando volvían del campo los aldeanos sobre sus mieses, con sus mujeres, con sus hijos, de la misma manera que años antes había ido Juan Andrés, una fuerza de ejército penetraba por la única calle del pueblo.

Los fusiles y las espadas relucían á la última luz de aquel día.

El jefe de las fuerzas hizo alto en la plaza y ordenó romper filas.

Cada uno se distribuyó por su lado.

Juan siguió sin rumbo fijo, á la ventura.

De repente, oyó gritos que salían del interior de una casa; se detuvo, vio salir una mujer deshecha en llanto, con un niño de corta edad en los brazos, y detrás un soldado queriéndola agarrar.

Juan dió un grito al distinguir aquel grupo y se lanzó hacia él exclamando:

—¡Ella, Dios mío!; cogió á la mujer y al niño y se puso delante de ellos; luego, indicándole el camino, agarró con fuerza el brazo de su compañero y por única explicación le dijo:

—¡Por allí!

El soldado desapareció por la vuelta del camino, la mujer cogió al niño en sus brazos y, agarrando la mano de Juan, le preguntó:

—¿Tu nombre?

—¿Para qué?

—Quiero saberlo.

—Es inútil.

En aquel momento tocaba la corneta; Juan levantó la mano de la mujer aquella hasta sus labios y estampó en ella un beso; después... después el llanto vino á sus ojos, y antes que ella se diera cuenta de quien era Juan, á la luz de la luna, desapareció para siempre por la estrecha callejuela del pueblo.

NULEMA.

Sección oficial

Compañía Arrendataria de Tabacos

El Consejo de Administración de esta Compañía, en uso de la facultad que le confiere el artículo 35 de los Estatutos, se ha servido acordar la distribución de un dividendo, á cuenta de los beneficios del ejercicio de 1897-98 de 25 pesetas por acción, pagadero sobre el cupón número 11 de los títulos al portador, con descuento de 1'375 por 100, ó sea por el impuesto de 1'25 por 100 sobre el dividendo, más 0'125 del recargo transitorio establecido por real decreto de 25 de Junio último.

Los cupones se presentarán desde el día 20 del actual en la Caja de efectos del Banco de España y en las de las Sucursales de este establecimiento en provincias, facturados en los impresos formulados al efecto, que se facilitarán gratis en las citadas dependencias, recibiendo en el acto los presentadores un libramiento en que se señalará el día del cobro contra el mismo, y al pie del cual deberá subscribir el «Recibí» el presentador de los cupones, si del examen á que han de someterse estos desde su presentación hasta el día señalado para el pago, resultasen legítimos y corrientes.

El importe de los cupones presentados en Madrid se pagará por la Caja de efectivo del Banco de España, y el de los presentados en provincias por las Cajas de las respectivas Sucursales.

Madrid 10 de Enero 1898.—El secretario, Luis de Albacete.

Alcaldía Constitucional de Tarragona

Estando terminadas las arquetas del acueducto del Ayuntamiento y en disposición de ser utilizadas para suministrar agua eventual á los propietarios de fincas rústicas, se hace público que los que deseen tomar agua en arrendamiento para las afueras, pueden suscribir desde mañana en las oficinas de la Secretaría municipal el oportuno contrato, pudiendo desde luego empalmar sus cañerías con los respectivos repartidores.

Tarragona 14 de Enero de 1898.—El alcalde, Miguel Malé.

Servicio de la plaza para hoy

Jefe de día: don Cristóbal López, comandante de Albuera.

Parada Luchana.

Visita de hospital y provisiones, capitán 4.º de Albuera.

Paseo de enfermos, Luchana.

El comandante sargento mayor, Rogelio Marzo.

Registro civil

Inscripciones verificadas en el día de ayer

Nacidos.—José Rovira Magarolas, Antonia Tarragó Miró, José Avía Guinovart.

Fallecidos.—Ramón Romen Arbonés, plaza de Bonet, 16; Rafael López Caycedra, Hedra, 6.

Matrimonios.—Ninguno.

Telegramas

Madrid, 17, 10'25 m.

Un despacho del general Blanco notifica al Gobierno que llegó á la Habana el señor Govin, secretario de Gobernación en el Gabinete insular. Tranquilidad en la población.

Otro despacho, particular, da cuenta de haber jurado con el ceremonial de rúbrica el nuevo secretario del despacho.

También telegrafía el Gobernador general de Cuba respondiendo del mantenimiento del orden en la capital.

— Se han celebrado en la Habana honras

funerarias por el alma del teniente coronel Ruiz

—El señor Dolz, secretario de Comunicaciones en el Gabinete cubano, ha conferenciado con los generales Azcárraga y López Domínguez, y con el señor Pidal.

Declara el señor Dolz que marcha convencido de que la autonomía antillana es obra nacional.

Madrid, 17, 10'25 m.

Dicen de Nueva York que el Gobierno de los Estados Unidos se considera obligado á estar preparado en toda ocasión para amparar los intereses norteamericanos en la Isla de Cuba.

Añade que los motines de la Habana han dado por resultado el despertar recelos en Washington acerca de la aptitud de España para asegurar el regimen autonómico en Cuba.

Los laborantes que están decaídos, han cobrado nuevas esperanzas, según el despacho.

—A manera de complemento de esas previsiones de mat agüero, puntualiza otro despacho la comisión encargada al crucero norteamericano «Maine», el primer barco de guerra de gran porte despachado á la Florida.

Explica que el comandante del barco tiene orden de mantener comunicación constante con el consulado de los Estados Unidos en la Habana, y estar dispuesto á hacerse á la mar al primer aviso. La interrupción en el cable equivaldría á esa orden de marchar inmediatamente para Cuba.

Madrid, 17, 5'6 t.

El señor Govin ha declarado su opinión absolutamente decidida á favor de un Gobierno autonómico en Cuba, reiterando el apoyo de los autonomistas radicales al nuevo régimen.

Espera que cuando los cubanos emigrados se convenzan de la sinceridad con que se plantea la autonomía, volverán en su mayoría á Cuba.

El Gobierno insular, según su secretario de Gobernación, procurará practicar una política de atracción.

Afirma que los rebeldes se hallan escasos de recursos y divididos.

Cree ahora, como antes, que la independencia de Cuba sería la muerte de la personalidad cubana.

Quiere gobernar con fé y hacer justicia igual para todos.

Madrid, 17, 6 t.

El Gobierno comunica un parte oficial de la Habana, en el cual, después de hacer saber la llegada del señor Govin, dan las siguientes satisfactorias nuevas de la guerra:

En Las Villas se ha presentado á indulto Cepero, á quien acompañaba su sobrino. Era este «general» el heredero de Macedo.

En Pinar del Río se ha presentado el abogado María, jefe de Estado Mayor de Pedro Díaz. Confirma que las partidas andan disolviéndose.

Esperábase la presentación del doctor Luis Delgado. En el momento en que iba á hacer la entrega, se le amotinó la partida. Delgado fué vencido y murió á manos de los suyos.

Ocho de estos escaparon, para someterse.

—Marcha una sección de ingenieros el lunes, con objeto de hacer el trazado del ferrocarril del Cauto á Bayamo (Santiago de Cuba).

Madrid, 17, 6-20 t.

El general Woodford fué recibido ayer en Audiencia particular por la Reina Regente.

Presentó el ministro á su esposa y su hija.

—En Febrero irá el señor Silvela á Málaga, con objeto de inaugurar un centro político.

—Se ha desistido del banquete con que se quería obsequiar al señor Pidal.

Madrid, 17, 6'30 t.

Continúan los temporales en toda España, estando interrumpidas la mayoría de nuestras líneas.

**Sección amena**

**Geroglíficos comprimidos**

**TAKARAA ROJOQUEE**

A. Retabas.

La solución mañana.

Solución á la tarjeta:

**LA DAMA DE LAS CAMELIAS.**

**AMA DE GRÍA**

Primeriza con leche fresca y abundante se ofrece. Informarán en la Administración de este Diario.

**PELUQUERÍA DE GASALS**

12, Unión, 12, principal

Se ofrece al público un especialísimo servicio de tocador y se le participa que por un excelente procedimiento eficazmente recomendado por la ciencia se desinfectan las navajas y todos los instrumentos y utensilios que usa este establecimiento.

Unión, 12, principal—Tarragona

**GRAN FABRICA DE BRAGUEROS**

DE

**Pedro Montserrat**

Aparatos ortopédicos, piernas artificiales, corsés mecánicos y otros instrumentos, á precios verdaderamente módicos.

En este establecimiento se recomponen también toda clase de bragueros.

**CALLE DE LA UNIÓN, 34, BAJOS TARRAGONA**

**ENFERMEDADES DE LOS OJOS**

D. Juan Miró, oculista del Hospital de San Pablo y Santa Tecla y ex-ayudante de clínica del doctor Barraquer.

Tratamiento especial para la curación y las granulaciones.

Consultas de 10 á 11 de la mañana y de 4 á 5 de la tarde.

De 12 á 1 gratis para los pobres que acrediten su grado.

Calle de la Unión, núm. 17, principal, Tarragona.

En Reus los LUNES y VIERNES de 2 á 5 de la tarde.—Arrabal de Santa Ana, 1.º 1.º, esquina á la calle de Montferrós.

**AVISO**

**ALOS HERMANADOS (TRENCAIS)**

El reputado cirujano don José Pujol, especialista en el tratamiento de las hernias, con largos años de práctica en casa don José Clausolles, de Barcelona, correspondiendo al favor que le dispensa el público de esta ciudad, continuará sus visitas semanales para atender á su ya numerosa clientela.

Gran surtido de bragueros lo más práctico y moderno para la curación ó retención de las hernias por crónicas y rebeldes que sean.

**BRAGUERO ARTICULADO**; es el modelo más recomendable para ejercer la presión á voluntad y directamente sobre la parte afectada, y á la vez el más seguro para la perfecta contención, y el que proporciona más curaciones de hernias.

**ESPECIALIDAD EN BRAGUERITOS** de caucho para la completa y pronta curación de los tiernos infantes.

**TIRANTES OMOPLÁTICOS** para evitar la carga de espaldas.

**FAJAS HIPOGÁSTRICAS** para corregir la obesidad, dilatación y abultamiento del vientre.

**En Tarragona: Visita todos los martes de 10 á 4 de la tarde.—Calle Conde de Rius (antes Hospital) número 5, 1.º 1.º**

Los demás días en su establecimiento

**LA CRUZ ROJA**

REUS.—PLAZA DE PRIM.—REUS

IMP. DE ESTEBAN PAMIES, Unión, 54

